

# EL EBRO

Diario de Tortosa.

Núm. 523

Sábado 20 de Septiembre de 1902

Año III

**PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN**  
En Tortosa, al mes, 1'00 peseta.  
Fuera trimestre, 8'00  
Extranjero: id. 4'50

REDACCIÓN: Portal del Palau, núm. 2.  
ADMINISTRACIÓN: Librería Voltas, Angel 7.  
Toda la correspondencia de carácter literario al director.

## Apostolado de la oración

### Oración para este mes

¡Oh Jesús mío! Por medio del corazón inmaculado de María Santísima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás intenciones de vuestro Sagrado Corazón.  
Os las ofrezco, en especial, para que todos los hombres crezcan de día en día, en el verdadero amor de Dios.

### Resolución apostólica

Probar a Dios, con nuestras obras, que le amamos de veras.

## Diario religioso

SEPTIEMBRE  
Sale el sol, 5'59. Se pone, 6'12.  
**21**  
DOMINGO  
S. Mateo, A. y E.

### CULTOS

#### CATEDRAL

En los Claustros a la Virgen del Palau misa rezada a las 7 por el I.ustré D. D. Antonio Rosillo, Deán de la Santa Iglesia

Catedral. A las 9 misa conventual de Minerva con exposición.

Tarde a las 7 solemne Trisagio mariano en los Claustros, salve y sermón por el Rdo. D. José Matamoros.

#### SAGRARIO

A las 8 misa parroquial.

#### SANTIAGO

Misa conventual a las 9.

#### SAN FRANCISCO

A las 7 de la mañana misa rezada. Tarde a las 5 y 1/2 ejercicios del último día del Quinario, con música y sermón por un Padre de la Compañía de Jesús.

#### SEMINARIO

Cofradía del Santísimo Sacramento 8 misa rezada de exposición. Ocho otra de rezada. Tarde a las 4 y 1/2 los ejercicios de costumbre y procesión por el interior del templo.

#### SAN BLAS

Dominica de la Santísima Trinidad con exposición y meditación a las 4 de la tarde.

#### Misas rezadas de hora fija

Catedral. 5, 7, 9, 9 y 1/2, 11 y 12.—San Antonio 7 y 1/2 y 8 y 1/2.—San Blas. 10 y 1/2 y 11 y 1/2.—Purísima. 6 y 7 y 1/2.—Santa Clara 7.—San Juan. 6 y 1/2 y 8.—San Francisco 7.—San Pedro. 7.—Ferrerías 7.—Gimnasio. 8.—Hospital. 7.—Rosario. 8 y 10.—San José 7.

## EL

# Sacerdote social

(Conclusión)

Cayetano Puig, S. J.  
Nuestros lectores habrán reparado en aquella cláusula digna de grabar

se profundamente en el pecho de todo sacerdote católico: "EL SECRETO DE LA FUERZA DE LOS CATÓLICOS BELGAS ESTÁ EN EL CLERO".

La segunda carta es de nuestro corresponsal en la Argentina Padre Lucio Lapalma, S. J., que nos la mandó desde Buenos Aires a 1° de Enero de 1902. He aquí el párrafo que ahora nos interesa.

"Voy a terminar dando cuenta de un magnífico triunfo alcanzado por los círculos católicos de obreros, y lo haré con tanto mayor gusto, cuanto que nuestros diarios de gran circulación, únicos que transmiten a Europa las noticias de por acá, a fuer de liberales, no se hacen eco jamás de suceso ninguno cuyo conocimiento pueda redundar en alabanza de la religión y en pro de sus intereses. Conocido es de todos el desarrollo cada día más creciente del socialismo; también aquí en nuestra tierra cunde de una manera asombrosa esta peste devastadora; de ello es que sólo en Buenos Aires se publican actualmente unos treinta y tantos periódicos socialistas; calcule el lector lo enorme de la cifra que sumarán si se les añaden los anarquistas y de otras sectas antireligiosas. Pues bien, contra esta peligrosa avalancha de doctrinas disolventes y contra el aluvión de males que ellas acarrearán, ha levantado el famoso P. Grootte, Superior de los Redentoristas y celosísimo operario del Señor, una poderosa muralla en la benemérita institución de los círculos de obreros, extendida ya hoy por toda la República.

"Meses atrás fué Buenos Aires el teatro de una de sus más brillantes victorias, cuando la grandiosa manifestación de que di cuenta en una de mis crónicas anteriores; hoy ha sido el Rosario, importante puerto comercial, sobre el gran río Paraná. En esta ciudad acaban de fundar los socialistas una sociedad llamada "de resistencia", con el objeto de fomentar las huelgas, principalmente entre los numerosos obreros que allí trabajan en la carga y descarga de los buques y los ferrocarriles, y habían llegado a intimidar de tal suerte a los patronos y dueños de fábricas, que no se atrevían éstos a contratar trabajador ninguno que no perteneciera a dicha asociación, ni a expulsar a los una vez admitidos, ni a dar paso ninguno sin el consejo y anuencia de los directores de la misma. Estos fijaban los jornales, distribuían las horas de trabajo é imponían en todo la ley a los amos. Produjose entonces una huelga general en el puerto, que amenazaba durar indefinidamente, a no haber apelado los patronos de los buques y demás interesados a una traza nueva hasta ahora, cual fué llamar en su auxilio, no a la fuerza pública, impotente, como se sabe, en semejantes casos, sino a un simple religioso, al P. Grootte. Santo remedio, proporcionóles éste por bre 500 obreros de sus círculos, quienes, secundados por las autoridades, en pocos días lograron

hacer cesar del todo la terrible huelga, a pesar de los esfuerzos de los socialistas, que se empeñaron en impedirles el que trabajasen. Resultado final: la Sociedad "de resistencia", disuelta, y el Círculo del Rosario repentinamente aumentado con el ingreso en el de 1.000 obreros más, arrancados de las garras del maldito socialismo. Así sucediera en todas partes; y la hidra revolucionaria perdería bien pronto una a una sus siete cabezas.

Otro ejemplo para acabar. Un excelente sacerdote de Roubaix, M. Vassart ideó una invención peregrina para introducir en la grande industria la influencia religiosa. Es un instituto fundado en Roubaix para jóvenes, patronos é hijos de patronos de la grande industria. Tiene seis divisiones ó talleres de hilados, tintorería, mecánica, química, electricidad y herrería, dirigidos por otros tantos sacerdotes jóvenes, de que M. Vassart ha hecho seis sabios. Los alumnos permanecen tres años en el Instituto como internos y como externos, y pasan cinco meses en cada uno de los talleres teniendo a su disposición todos los inventos notables y poniéndose al corriente de todos los progresos. Diariamente asisten a una conferencia familiar sobre las cuestiones religiosas, que preside el mismo Vassart.

Los internos pagan 2.500 francos, y los externos 1.200. Al caer de la tarde un sacerdote joven explica a 200 contramastres un curso muy estimado, que dá derecho a un título tenido en mucho aprecio por los fabricantes del Norte, aunque no lleva estampilla alguna oficial.

¡Oh, cuán industrioso es el celo cuando inflama el corazón del sacerdote! Y ahora se ejerza en el terreno religioso, ahora en el económico, como en los hechos que llevamos referidos, ¡cuánto puede promover el bien social! No era ciertamente necesario buscar más allá de las fronteras ejemplo y aliento, que también más acá brotan al pie del altar virtudes eximias, de cuyos frutos se nutre la clase proletaria, y con cuyo aroma se recrea el cielo y se conforta la milicia sagrada. Pues ¿es que todos los que pueden se esfuerzan por seguir esas huellas? ¿Es que no podrían muchos más llegarse al pueblo, poner el oído atento a los latidos de su corazón, apoyar sus justas reclamaciones, moderar sus excesos y regular sus pasos en la triple ascensión económica, social y moral a las elevadas cumbres donde más brillante la civilización cristiana resplandece? Oprobio fuera que el egoísmo escogiera las alas de la caridad ó la pereza pusiese grillos a los pies.

Por otra parte, ¿no somos los sacerdotes los ministros del Mediador por excelencia, Jesucristo, mensajeros de paz, legados de Dios para anunciar a los hombres la buena nueva? Pues vamos, coloquémonos entre los dos ejércitos de tan brava y sañuda guerra

tienen emprendida, y arrebatando de sus manos las espadas, juntémoslas con los lazos de la justicia, del amor y de la fé, alrededor del estandarte real de Jesucristo. ¿Es que no apremia la necesidad? ¿Es que aguardamos para tender a los naufragos el cable salvador, que las aguas del diluvio sepulsen las más altas cimas? ¿Nada nos dicen esas huelgas tan generales y frecuentes, las cuales á semejanza de los estremecimientos de la tierra, de los truenos pavorosos y de los relámpagos siniestros, son precursoras de una erupción político-social que, si á tiempo no se previene, derramará torrentes de lava sobre nuestro infausto suelo? Y cuando arde la casa del Padre celestial, ¿los hijos se cruzarán de brazos, sin llevar el agua para apagar el fuego y salvar a los que perecen?

Si así fuese, con razón caería sobre nosotros aquella espantosa amenaza: "¡Ay de los profetas que siguen su propio espíritu y no ven nada! Tus profetas ¡oh, Israel! son como las raposas en los despoblados. Vosotros no habeis hecho frente, ni os habeis opuesto como muro á favor de la casa de Israel, para sostener la pelea en el día del Señor.

NARCISO NOGUER.

## Roma y España

Atención preferente se viene dedicando á las relaciones entre el gobierno de D. Alfonso XIII y el de Su Santidad, y en verdad que no es asunto baladí. Para todo pueblo tiene excepcional importancia las relaciones entre la Iglesia y el Estado; pero para nuestra patria esa importancia sube de punto por múltiples razones y consideraciones.

En España, nacida merced á la lucha entre el Evangelio y el Korán, fueron una misma cosa la fe religiosa y el patriotismo; cuando las necesidades públicas lo exigían, monjes y prelados cifieron la espada del guerrero, y con frecuencia los soldados abrazaban el estado religioso ó el sacerdotal. Eran esos los tiempos de la gestación gloriosa de nuestra nacionalidad y la época de nuestra grandeza y poderío, cuando dominando en el mundo de las inteligencias por nuestros sabios y artistas y escritores, imponíamos nuestra voluntad por el tacto de los diplomáticos y las épicas victorias de los tercios españoles.

Los gobernantes actuales se han empeñado en suscitar la lucha religiosa en un país de tradiciones católicas tan profundamente religioso como no hubo otro en el mundo.

El afán del disminuir el presupuesto del Clero, lo que es altamente injusto y hasta infuco, teniendo en cuenta que el Estado no hace más que devolver parte del interés legal de los bienes que la desamortización arrebató á la Iglesia, ha sido el único

movil del gobierno. Para conseguirlo, trata de disminuir arzobispados y obispados, suprimir colegiatas y canongías de oficio, sin tener en cuenta, ni los derechos de los pueblos ni las necesidades de los cabildos.

Nuestros caronistas gubernamentales quieren suprimir doctorales y rectorales, sin tener en cuenta que, cuando un poder legislativo tan sabio como el de la Iglesia los ha creado, habrá obedecido á poderosas razones, que no han de ser menos estimables por que los profanos no lleguen á comprenderlas. Por otra parte, la Iglesia no ha mirado jamás en sacrificios pecuniarios cuando el estado de los pueblos lo ha exigido, y si España fuese un país en que no se derrochase el dinero en nada superfluo y necesitado de alivio de cargas, no hubiese sido seguramente en la Iglesia donde hubiese encontrado oposición el gobierno que se duplicase economías.

Pero de esto á reformar la organización eclesiástica los que carecen de poder para ello hay gran diferencia. Para conocer el desconocimiento crasísimo de los ministros en esta materia, basta ver que quiere hacer canónigos honorarios á los párrocos de las capitales, imponiéndoles la obligación de subir al coro precisamente en las horas y días en que mayores son sus obligaciones parroquiales. Sólo con este dato se comprenderá cuál puede ser el resultado práctico del inoportuno é improbo trabajo que se han tomado los compañeros del señor Sagasta para despedirse de las alturas del poder.

## Una gruta maravillosa

En un periódico de Asturias encontramos la descripción de una hermosa gruta descubierta recientemente en el pueblo de Adrán, cerca de Llanes.

El largo de la cueva será, probablemente, de 125 á 130 metros. Sin que sean completamente exactas las divisiones, puede considerarse dividida la cueva en tres partes. La primera, que viene á ser como el vestíbulo, no tiene nada de notable, y hasta está bastante afeada por la mucha piedra que, por el orificio que comunica con el exterior, se fué introduciendo. Tiene poca altura, mucho ancho y una bajada bastante suave.

Lo que se puede llamar segunda y tercera parte de la cueva, es notabilísimo y causa verdadero asombro su contemplación.

El suelo está casi completamente horizontal.

El alto y ancho en estas dos partes es abundante, sin ser igual en toda su longitud. Además de otras diferentes, hay altura de tres metros, 6,20 y 8,90 y hasta de 10; y anchuras de 5 metros, 15,80 y 16,20.

Cada uno de estos dos huecos parece ser, á primera vista, una iglesia ó capillita, á estilo de las de las catacumbas, aunque más desahogada. Uno hay que tiene de largo como 40 metros; y otro 18,50 de largo, por 15,80 de ancho y 10 de alto.

En las dos últimas partes de la cueva hay gran abundancia de columnas que unen el suelo con el techo, y que son de diferente altura y diámetro. Hay una de 3,30 metros; su diámetro mayor es de 2,30 y el menor de 0,60.

Se ven también en uno de los huecos tres columnas casi unidas, de mucha altura, mucho grueso y muchísimo dibujo, que forman un hermosísimo prisma triangular.

Todo el techo está adornado con finísima crestería, y el suelo igualmente

te todo salpicado de agujas y pináculos que hacen algo difícil el paso de los que visitan la cueva, por el temor, no precisamente de que se lastimen los pies en ellos, sino de que perezcan por la presión ó el choque de los pies.

Los lados de la cueva están tan bien adornados, que imposible será hallar tapices de más valía y hermosura.

Dicho se está, ó como tal se habrá entendido ya, que esta cueva es una cueva de estalactitas y estalagmitas muy notables.

Cuando la estalactita está unida con su correspondiente estalagmita, se ven, debido á la mucha altura de la cueva, altas y bellas columnas, formadas por dos conos, unidos por sus vértices.

Cuando la unión no se ha verificado, en el vértice de cono superior inverso brilla cristalina la gota de agua que ha de caer, en parte, en el vértice del cono inferior.

En fin, es tal la blancura y brillantez del interior de la caverna (pues la luz no penetra allí por ningún resquicio, y la naturaleza de los materiales que arrastran las gotas de agua, también se presta á ello), que fascina y hace creer que aquello es una gruta tapizada de blanquísima nieve.

## DE LA MARTINICA

### CRISTO EN EL VOLCÁN

Traducimos de *La Croix* las líneas siguientes:

El coronel de Ponouse refiere en el diario *Le Gaulois* un abominable sacrilegio cometido en San Pedro de la Martinica el Viernes Santo. Declara haber oído los detalles á un habitante de San Pedro, testigo ocular del hecho.

"Nos encontramos en el Viernes Santo, dice. Nuestra pintoresca ciudad colonial despierta en este crepúsculo tan lleno de calma y de frescura que caracteriza las mañanas de los trópicos. Por detras de las galerías entreabiertas vense las mujeres de gobierno apresurándose á ponerlo todo en orden para trasladarse á la iglesia.

En los jardines, las grandes flores de hibisco dejan caer hasta la calle sus brillantes corolas, por encima de los muros tapizados de filr de cera y buginvilias.

El sol se eleva poco á poco sobre el horizonte. Acércase la hora de la comida de mediodía, y cada uno se dispone á romper el ayuno, pero comiendo de vigilia, "á la criolla", bacalao con arroz.

Sin embargo un grupo ruidoso se dirige hacia uno de los principales hoteles de la ciudad, donde hay preparado un festín. Estos son los representantes del L. brepensamiento, que para demostrar su independencia de espíritu celebran una ceremonia atea. Ellos, á quienes nadie obliga á seguir los preceptos de nuestra Religión, inventan una sacrilega manifestación para escarnecer nuestras creencias seculares. Ellos se reúnen como fanfarrones con el fin de tomar alimentos de los más grasientos que pueden inventar, en contradicción con la abstinencia universal. Se descorcharon numerosas botellas, que con rapidez fueron vaciadas, y cuando la reunión aludida hubo bebido bastante, comienza la procesión. Estos seres diabólicos inventaron un nuevo género de manifestación anticristiana. Se prohíbe á nuestros sacerdotes el que lleven públicamente el Santo Viático á los agonizantes, pero en cambio se permite á estos bandos impíos que recorran las calles de una pequeña ca-

pital vociferando y pronunciando palabras obscenas é indecentes, y ridiculizando la imagen de Cristo que han llevado consigo.

Bien pronto aparecen fuera de la ciudad, sobre el camino que conduce á la montaña. Delante de ellos se eleva ésta, majestuosa, destacándose su cumbre recortada sobre el fondo azul del cielo, y doce veces, en medio de infames blasfemias, esa tropa infernal se detiene para figurar ó simular el *Via Crucis*, y para escarnecer las escenas de la Pasión, que la Iglesia canta en este momento tan doloroso y conmovedor. Y ellos suben, suben todavía, cada p so más excitados, inventando cada vez blasfemias más horrendas. Al fin ya se hallan en la cima de la montaña. Observan el lago con las aguas tranquilas, y se acercan á la boca abierta del volcán, y allí, en medio de una infernal zarábando, dando alaridos y gesticulando, precipitan al fondo del abismo la imagen de Aquel que hace diecinueve siglos murió en la cruz por rescatar del cautiverio del demonio y salvar las almas de estos enfurecidos.

## NOTICIAS BREVES

Ha sido derogada en Gandía, la orden reciente prohibiendo á los serenos cantar el Ave María, al anunciar las horas al vecindario, el cual está muy satisfecho de que se respeten y mantengan las tradiciones locales.

—Según telegramas de Roma, el Vaticano ha desistido de nombrar á monsñor Merry de Val, delegado apostólico de la Santa Sede en Washington, por ser de nacionalidad española.

Para dicho cargo será nombrado el actual delegado apostólico en el Canadá monseñor Falconio.

—Telegráfico de San Sebastián:

"Procedente de Biarritz ha llegado un millonario ruso, cuya fortuna se calcula en 300 millones de rublos. Viene á oír los conciertos del Gran Casino.

Ha comenzado haciendo valiosos regalos al director y demás profesores de la orquesta.

Dicen de Bilbao, que en Portugalete se han inaugurado las escuelas que se estaban levantando en aquella población.

Estas las dirigirán los PP. Agustinos y podrán contener 200 alumnos.

—Dicen de Cádiz, que es esperada de un momento á otro en aquel puerto, la escuadra rusa.

Se hacen preparativos para festejar á los marinos.

Telegráfico de Viena diciendo que el cajero del Banco se ha fugado, llevándose 1.240.000 coronas.

Téngase en cuenta, que la corona equivale á 5,95 pesetas.

—En San Sebastián un buey bravo acometió á un tranvía y un automóvil y volcó á varias personas.

Los migueletes le mataron á tiros.

—Una comisión de maestros ha visitado á Romanones en solicitud de que les conceda poder suspender las clases dos días á la semana, para dedicarse á trabajos prácticos.

—De Cádiz dicen que debió celebrarse un mitín libertario en el Puerto, pero que no se verificó porque los obreros gaditanos se negaron, según aseguran, á pagar á la Teresa Claramunt los gastos de su viaje.

—Ha llegado á Barcelona el vaporcito *Roland*, fletado por la Sociedad de Ciencias de París.

El objeto de su viaje es realizar estudios de Historia Natural en las costas de Cataluña.

—Un telegrama de San Petersburgo anuncia que un almirante ruso ha inventado un aparato que puede adaptarse á todos los buques de guerra que revelen la presencia de submarinos á grandes distancias.

—Telegráfico de Fort de France que el monte Pelado está de nuevo en erupción.

Esta es bastante violenta y se han tomado las medidas oportunas para evitar toda catástrofe.

Desde San Sebastián transmiten detalles respecto á lo ocurrido en Paj-s, donde se escaparon 50 bueyes que eran conducidos á la estación para embarcarlos con destino á Madrid.

Una de las reses huyó por el campo, embistiendo á varias personas, á las que volcó, sin otras consecuencias que el susto consiguiente.

La guardia civil mató á tiros al animal.

—Telegráfico de Atenas, que á consecuencia de las excavaciones que se practican en Tircos se han descubierto en el anfiteatro del templo de Neptuno varias monedas de bronce del emperador Constantino.

Siguen los trabajos de excavación con gran actividad, esperándose que se descubrirán nuevos objetos.

—Comunican de Santúcar de Barrameda que un guardia civil mató de un tiro al teniente Francisco Jiménez Topeta, jefe de la línea.

El asesino huyó llevándose el arma y después se suicidó.

La noticia ha producido sensación. El teniente gozaba de muchas simpatías y estaba casado con la hija del general A. aminos.

—Según se nos ha dicho, M. Paul Derouede, á quien significó el Gobierno español la conveniencia de que abandonara San Sebastián, para despistar á los agentes que le vigilaban, hizo público que se dirigía á Barcelona para embarcarse con rumbo á Génova y trasladarse desde esa capital á Suiza.

Al efecto, y con objeto de que se creyese su venida á Barcelona se hizo dirigir la correspondencia al Grand Hotel (Cuatro Naciones) donde se han recibido estos últimos días muchísimas cartas y periódicos para el batallador jefe de los nacionalistas franceses.

Se añade á lo dicho que M. Derouede ha conseguido su objeto, embarcándose en Valencia, sin que nadie haya tenido noticia de su partida.

—Dicen de Pamplona:

Hallándose esta mañana en una venta cercana á esta población, dos numerosas familias de gitanos, trabaron una verdadera batalla campal á tiros y cuchilladas, resultando muertos dos gitanos jóvenes y varios heridos.

Las mujeres quedaron guardando los cadáveres, y los hombres salieron todos en persecución de los matadores.

Los muertos pertenecen á los dos bandos.

Hay temor de que cuando se encuentren los gitanos se reproducirá la lucha.

Va en su persecución la guardia civil.

El cuadro que ofrece el sitio donde ha ocurrido el suceso, es horrible.

Las mujeres no quieren separarse de los muertos, y gritan desesperadamente.

El Juzgado ha levantado los cadáveres, apresando á la caravana.

Los gitanos se dieron hace pocos días una paliza en la feria de Sigüen-

za, y al verse nuevamente se han acometido otra vez.

La cuestión la originó la reclamación de 50 pesetas.

Uno de los muertos era un muchacho de dieciséis años, natural de Borjas (Lérida).

Han sido detenidos las mujeres y los niños que huyeron.

Un destacamento de artillería salió en persecución de los gitanos, que huyeron al monte de San Cristóbal.

A pesar de huir, ambos bandos de gitanos tiroteábase furiosamente.

Del fuerte de Alfonso XII, situado en el citado monte, salieron fuerzas, que, en unión de los artilleros, apresaron a los gitanos, que ingresaron en la cárcel.

## CRÓNICA

En sustitución de nuestro apreciable amigo D. Francisco Muñoz se ha hecho cargo de la escuela de primera enseñanza del Colegio de San Luis nuestro no menos apreciable y querido amigo D. José Duart.

Atendidas las grandes dotes de ilustración, el celo por la enseñanza y demás condiciones pedagógicas que adornan al docto profesor Sr. Duart es de esperar que la escuela primaria del citado colegio mantendrá enhiesto el pabellón como uno de los primeros de nuestros centros docentes.

Nuestros agricultores están de pésame, pues las aceitunas se agusan rápidamente, malográndose una hermosa cosecha.

La noche anterior ha fallecido en esta ciudad, habiendo recibido los Santos Sacramentos, el Comandante de Infantería D. Bernardo Iglesias.

R. I. P.

La Junta local de la Cenia ha nombrado maestra provisional de aquella escuela a doña María Querol Querol.

Ha ingresado en la Compañía de Jesús el piadoso joven D. Enrique Moreso hermano del conocido industrial de esta ciudad D. Juan Moreso.

Por iniciativa de varios celosos sacerdotes, y con el título de *Catequística para los pobres*, trátase de fundar en esta ciudad una piadosa asociación con objeto de atender a las necesidades espirituales y temporales de los indigentes callejeros. El lunes próximo nos ocuparemos más extensamente en este asunto.

Mañana por la noche, en la calle Den Carbó dará una serenata la banda de Santa Cecilia, ejecutando escogidas piezas de su vasto repertorio.

Mañana se celebrará en los Claustros de la Catedral la fiesta dedicada a Nuestra Señora del Palau.

Por la mañana a las 7, en el altar improvisado al pie del retablo de la Virgen, dirá una misa rezada el muy ilustre Dr. D. Antonio Rosillo, Deán.

Por la tarde, anunciada con vuelo general de campanas, se celebrará la función a las 7 con trisagio cantado a gran orquesta, salve y sermón que dirá el Rdo. D. José Matamoros.

Durante la función el claustro y el jardín estarán profusamente iluminados.

Nuestro colega local *La Libertad* ha publicado hoy un número dedicado completamente a la *fiesta de la bandera*.

Entre otros originales trae el discurso que pronunció el Rdo. Sr. Matamoros en la citada fiesta.

Por razones que el carácter de la publicación justifican plenamente se ha hecho del discurso alguna ligera omisión que nosotros no tenemos por que hacer.

¡¡A Barcelona!!

He aquí los precios de los billetes de ida y vuelta de 1.ª, 2.ª y 3.ª clases desde las estaciones que a seguida expresamos a Barcelona y regreso:

Casteón en 1.ª 48'10, en 2.ª 24'85 y en 3.ª 20'70 pesetas.

Viaroz, 36'55, 24'85 y 15'65  
TORTOSA, 30'00, 20'65 y 13'20.

Estos billetes se expenderán los días del 21 al 27 de Septiembre, siendo válidos para el regreso del 25 de Septiembre al 4 de Octubre próximo.

El viaje de ida y vuelta podrá verificarse por todos los trenes ordinarios que l even coches de la clase del billete que adquiera el viajero, excepto los trenes expresos y correo número 711.

Ha fallecido en Barcelona, después de penosa enfermedad, el Capitán de Infantería D. Angel García Fernández, que no hace mucho pertenecía al Batallón que guarnece esta plaza.—E. P. D.

**Longines** Reloj de precisión, muy elegante, máquina muy fina.—Grandes premios  
PARIS 1889.—BRUXELLES 1897.—PARIS 1900.

**Relojería Climent, Rosa, 3, Tortosa**  
Antigua Relojería de D. José Greco y Valls.

### El mar Muerto

Un inglés, que ha hecho recientemente un viaje de exploración a Palestina, ha comprobado que el mar Muerto está a punto de desaparecer.

Desde el tiempo de Jesucristo ha disminuido considerablemente, y no tiene hoy más que una anchura de 13 kilómetros. Su mayor profundidad no pasa de tres metros. El agua se evapora con una rapidez extraordinaria, de manera que en las orillas se forman costras de sal y se elevan capas sólidas donde antes era agua.

Verdaderas rocas de sal gemma avanzan en el mar. Los residuos se acumulan en el fondo, y en fin, el mar Muerto está a punto de secarse y de transformarse en un desierto, cuyo suelo estará formado por capas de sal y de asfalto.

## TELEGRAMAS

### Para mañana

Madrid, 19, 16.—Considérase seguro que en el Consejo de ministros que se celebrará mañana se tratará de la contestación a la Nota del Vaticano que ha redactado el duque de Almodóvar y que ha recibido ya el presidente del Consejo de ministros.

En cuanto se apruebe dicha Nota, se remitirá inmediatamente a nuestro embajador cerca del Papa señor Gutiérrez Agüera, para que la haga llegar a su destino.

### Las Cortes.—De presupuestos

Madrid 19, 18'21.—Los ministeriales dudan de que se abran las Cortes antes del mes de Noviembre.

Como faltará tiempo para discutir los presupuestos, parece que van acostumbrándose ya a la idea de que rijan los actuales por autorización desistiendo de las reformas proyectadas por algunos ministros, entre ellos el general Weyler.

### Últimas noticias

Madrid 20.—Se ha verificado en Sanlúcar de Barrameda el entierro del teniente de la Guardia civil señor Jiménez Topete, muerto por uno de sus subordinados.

Al fúnebre acto ha concurrido toda la población.

—No se sabe si hoy se celebrará Consejo.

Dícese que el conde de Romanones y Montilla han pedido al señor Sagasta que sea discutido en Consejo la contestación al Vaticano.

El Sr. Rodríguez desea que se aplace la reunión de los consejeros, hasta terminar el asunto de los cambios.

—En el teatro Eslava se ha inaugurado la temporada, con el estreno de la zarzuela "El respetable público."

—La reina de Bélgica ha fallecido en Spa.

## Extranjero

### De Turquía

París, 19.—De Constantinopla telegrafían que el Sultán, cediendo a las instancias de las potencias, y especialmente de Francia, Inglaterra y Austria, ha destituido a Enis-Bajá, valiéndose de Aleppo y organizador de las matanzas de 1896.

### De tal palo...

París 19.—A consecuencia de una discusión derivada del Congreso de librepensadores verificado en Ginebra, el diputado francés Mr. Cornet y un oficial italiano se han batido en duelo en la frontera italo-suiza, resultando el último gravemente herido.

### Indecisión de Kruger

La Haya.—Telegrafían de Amsterdam que los amigos de M. Kruger realizan esfuerzos para convencerle de que regrese a su patria.

Lo que falta ante todo, es saber si Inglaterra consentiría en ello.

En cuanto a Mr. Kruger, su actitud actual parece de la mayor indecisión.

Se asegura que las memorias que ha de publicar M. Kruger, causarán gran sensación en el mundo entero.

### Explosión de una bomba

New York.—En Klondike ha ocurrido un hecho que está siendo objeto de grandes comentarios y que revisita circunstancias rarísimas.

En las oficinas del Banco del Canadá se presentó un sujeto y manifestó al cajero que si en el acto no le entregaba mil francos que necesitaba para vicios, volaría con dinamita el edificio.

Negóse el cajero a tan extraña pretensión, y el sujeto de referencia, para dar más carácter de certeza a la amenaza, enseñó una bomba explosiva que llevaba bajo la americana.

Entonces uno de los empleados fue a salir para detenerlo, pero antes de que así ocurriera, el repetido sujeto arrojó al suelo la bomba, que hizo explosión, causando infinitos daños en el edificio.

Desgracias personales, a pesar de que se desprendieron multitud de tabiques, solo hubo una.

El único muerto fue el autor del atentado, cuyo cuerpo voló deshecho en mil pedazos.

## Venta de una tartana

con sus correspondientes arreos. Razon en la administración de este diario.

### Zapatería de JOSE MARRO

Plaza del Hospital, núm. 6

TORTOSA

Gran surtido de calzado de todas clases a medida, proporcionado para pies delicados a precios reducidos.

Imp. de Arturo Voltes.—Tortosa

## A. OLIVERES

MEDICO

Ex-alumno de los Hospitales de París

Ex-ayudante de la Clínica de enfermedades de los ojos

del Dr. Galezowski.

Consulta de 11 a 1.—Pasaje Franquet, Pral.—TORTOSA.

## LIBROS DE TEXTO DE 1.ª Y 2.ª ENSEÑANZA

EXISTENCIA DE TODAS LAS ASIGNATURAS PARA EL CURSO DE 1902 A 1903

PARA EL

Seminario Conciliar y Colegio de San Luis Gonzaga.

A precios de catálogo

Librería Voltes.—Angel, 7, Tortosa

SUCURSAL

# TARRAGONA

Ram. de San Juan, 41

Recomendamos

# Máquinas SINGER para coser

Pídase el catálogo ilustrado que se da gratis

la máquina **BOBINA CENTRAL** para trabajos artísticos y uso doméstico  
**Sucursal en Tortosa, Ange 14**

SUCURSAL

# REUS

Calle Montarola, 40

# PRODIGIOSAS PILDORAS

VITALES O LARGA VIDA DE REVERTER

Distinguido con Medalla de Oro de primera clase

Estas pilduras puramente vegetales purgan suavemente y corrigen la mala digestión, el estreñimiento, depuran la sangre y reaniman las fuerzas perdidas. El que frecuente haga uso de ellas disfrutará de buena salud, sin necesidad de ningún otro remedio; tienen la propiedad de reparar las virtudes, animan los espíritus, quitan los temblores de nervios, los dolores reumáticos, limpian el estómago de los humores grasos que causan, indigestiones y de todas las miserias que provienen de este principio viscoso, como la Acidez, Náuseas, Flatulencia, Desvanecimientos, Dolor de cabeza, Pérdida de la memoria, Desarreglos del hígado y otros desórdenes: hacen en fin, que la persona esté alegre, preservándole de otras enfermedades y especialmente de las contagiosas, alejan de así la muerte.

No debe haber familia que carezca de estas excelentes pildoras, pues la mayor parte de las enfermedades proceden de la mala digestión, los nervios se debilitan, la sangre se enpobrece, el corazón pierde la fuerza los intestinos se resecan y todas las funciones y facultades parecen declinar, observándose una debilidad general, que el paciente se siente dolores en el pecho, costado y otras veces en la espalda, sintiéndose triste y soñoliento, con mal gusto en la boca y poco apetito, grande peso en el estómago y desfallecimiento, ojos hundidos, pies y manos fríos, sobreviniendo más tarde tos, en sueño, dolor de cabeza, etc., etc., dando lugar a un grande peligro, cuyas consecuencias pueden llegar a ser funestas si no se combate el mal con prontitud acudiendo a las

# MILAGROSAS PILDORAS

VITALES DE REVERTER

Estas pildoras se venden en cajas al precio de **1 peseta 50 céntimos** cada una, y basta una sola caja para ver su resultado. Depósito en Tortosa Botica Drogueria de Carpa. Tarragona Botica de Mon, Vinaroz Esteller, Morella Botica de Guasch, Castellón Botica de Font, Valencia Botica de Vda. de Besalduch, bajada de San Francisco, Burceloua Botica del Doctor Sastre Hospital 109 y Chert. Botica de Reverter en donde se siruiran pedidos al por mayor y menor pudiéndose remitirse por correo mediante su importe en sellos de franqueo.

# INCREIBLE VERDAD!

Unica y verdadera ocasión para gastar bien el dinero en regalos, cuyo valor supera siempre a su coste. Objeto de ley de ley garantizados, con hermosísimos brillantes, químicamente perfectos, de más valor por su constante esplendor y limpieza que los verdaderos. Descomposición de luz, dureza, lapidación perfecta, imitación maravillosa.

5.000 pesetas

se regalan a quien distinga estos brillantes **Alaska** de los legítimos. Gran Premio en la Exposición de París.

- Anillo para caballero, oro y brillante. 50 pesetas
- Idem para id., brillante muy grueso. 100
- Alfiler idem id. 25
- Alfiler idem id. (brillante muy grueso). 25
- Anillo para señora ó señorita, idem id. 25
- Pendientes (par) para señorita, idem id. 25
- Idem para señora, idem id. 50
- Idem para id (brillantes gruesos). 100
- Idem para niñas (verdadero regalo). 25

Se envían franco de todo gasto, por correo, en cajitas certificadas y declarada mercancía para toda España e Islas

No se servirá ningún pedido que no venga acompañado de su importe en billetes del Banco de España, en carta certificada o valor declarado.

Envíese la medida de los anillos, tomándola con un hilo alrededor del dedo. No se hacen descuentos. No se conceden representaciones ni se envían catálogos, dibujos ni muestras.

A todo comprador que no se conforme con la mercancía se le devolverá inmediatamente su importe. Dirigirse al representante general y único de la Sociedad Oro y Brillantes., AM: Alaska G. A. Buayas, Corso Romana 104 y 106 Milán (Italia).

# QUO VADIS...?

EDICION EXPURGADA

Precedida de una Carta-Prólogo del Excmo. y Rvmo. Sr. Arzobispo de Sevilla. Precio.— 2 pesetas en rústica y 3 idem en tela.

**LIBRERIA VOLTES.—TORTOSA**

Gastos de correo á más.

# NO MAS CANAS

Para devolver al cabello su primitivo calor, sin peligro alguno para la salud, merece la preferencia de todas las personas de buen gusto el **agua de Monterrat**, acreditada preparación que después de una larga experiencia se ha impuesto por su bondad, por su limpieza y por su economía. Precio: DOS PESETAS FRASCO.

De venta en la **Farmacia de Menner.—Tortosa.**

# DISPONIBLE

# DISPONIBLE

LIBRERIA VOLTES.—TORTOSA. A precios de catálogo